
 

ATA DA TRECENTÉSIMA VIGÉSIMA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 

DE CAMPINAS. Aos vinte e sete dias do mês de junho de dois mil e dezoito, às nove horas, 3 

reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, do 4 

Prédio Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora 5 

Doutora Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com a presença dos seguintes conselheiros: 6 

CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores Doutores: Antonio Carlos Dias Júnior 7 

(DECISE); Carlos Eduardo Albuquerque de Miranda (DELART); Evaldo Piolli (DEPASE); 8 

Guilherme do Val Toledo Prado (DEPRAC); Lilian Cristine Ribeiro Nascimento (DEPE); 9 

Renê José Trentin Silveira (DEFHE). COORDENADORES: Professores Doutores: 10 

Alexandro Henrique Paixão (Graduação – Pedagogia); Alexandrina Monteiro (Graduação 11 

– Licenciaturas); Nima Imaculada Spigolon (Pós-Graduação). REPRESENTANTES 12 

DOCENTES: MS-6: José Roberto Montes Heloani. BANCADA GERAL: Jorge Megid Neto, 13 

Anderson Ricardo Trevisan, Arnaldo Pinto Júnior, Adriana Varani. REPRESENTANTES 14 

DISCENTES: Jéssica Emanuelle da Silva e Andrey da Silva Mori. REPRESENTANTES 15 

TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Jórgias Alves Ferreira, Luciane Aparecida Grandin e 16 

Simone Lucas Gonçalves Oliveira. Como convidadas compareceram: Ana Archangelo, 17 

Presidente da Comissão Permanente de Formação de Professores (CPFP) e a servidora 18 

Luciana Rodrigues, ATU da Unidade. A Professora Dirce Zan deu início à 324ª reunião 19 

da Congregação da Faculdade de Educação, cumprimentando os senhores conselheiros 20 

e apresentando as AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Mara Regina Martins Jacomeli, 21 

Coordenadora da Pós-Graduação, sendo substituída pela Profa. Nima Imaculada Spigolon. 22 

Em seguida, deu entrada no I) EXPEDIENTE, sugerindo teto para reunião da Congregação 23 

para 11h45m, tendo em vista o horário de expediente diferenciado, em virtude do jogo do 24 

Brasil na Copa do Mundo no período da tarde. Sendo assim, propôs inversão do 25 

Expediente para o final da reunião, para o que os senhores conselheiros foram favoráveis. 26 

A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu 01. Apreciação da Ata da 323ª Reunião 27 

Ordinária de 23/05/2018, a qual foi aprovada por unanimidade. Em seguida, a Professora 28 

Dirce Zan deu sequência à reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: A. PARA 29 

HOMOLOGAÇÃO. 01. Of. CG nº 19/2018 – Proposta Profa. Dra. Magda Dourado Pucci 30 

no Programa Professor Especialista Visitante em Graduação para ministrar a disciplina 31 

eletiva: “Tópicos Especiais em Educação II”, durante o 2º semestre/2018 em conjunto com 32 

o Prof. Dr. Silvio Gallo – Of. Coord. Graduação nº 19/2018. Aprovado “ad referendum” da 33 

Congregação. 02. Of. CL nº 19/2018 – Proposta de criação da disciplina EL 112 – 34 

Fundamentos Conceituais e Pedagógicos da Matemática Elementar, sob a 35 

responsabilidade da Profa. Alexandrina Monteiro, Profa. Miriam C. Utsumi e Prof. Carlos 36 

Miguel S. Ribeiro, para inclusão no currículo do Curso 56 – Licenciatura Integrada Química 37 

Física, em substituição à disciplina MA 105 – Matemática Elementar, tanto no catálogo 38 

vigente, como na proposta pedagógica do curso. Aprovado “ad referendum” da 39 



 

Congregação da FE. 03. Indicação da professora pesquisadora Célia Regina Rossi, da 1 

UNESP – Rio Claro, como editora associada à Revista ETD – Educação Temática Digital, 2 

na área de estudos de “Educação, Gênero e Sexualidade”. A seguir a Professora Dirce 3 

Zan submeteu os itens 01, 02 e 03 para votação, os quais foram aprovados por 4 

unanimidade. Em seguida, a Professora Dirce Zan passou para os itens B. PARA 5 

DELIBERAÇÃO: A Professora Dirce Zan perguntou se havia algum destaque a ser feito 6 

pelos senhores conselheiros, além dos itens já destacados pela Direção. A Professora 7 

Nima Spigolon solicitou destaque para o item 25.g. A seguir, a Professora Dirce Zan 8 

submeteu os itens que não foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados 9 

com 2 abstenções. a. COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 07. Proposta de Oferecimento 10 

do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0266 – “Corpo e Escola”. Carga horária: 30 horas. 11 

Responsável: Profa. Dra. Eliana Ayoub. Parecer CEFE nº 028/2018. 08. Relatório Final do 12 

Convênio entre a Unicamp e a Universidade da Grande Dourados – UFGD. Processo 19-13 

P-9401/2013. Executor: Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior. Ofício DELART 14 

nº 30/2018. Parecer CEFE nº 25/2018. 09. Convênio de Cooperação entre a Unicamp e a 15 

Universidade Federal da Grande Dourados, cujo objeto é dar continuidade na cooperação 16 

e colaboração entre si na execução do projeto “Imagens, Geografias e Educação”. 17 

Executor: Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior. Executor Substituto: Prof. Dr. 18 

Carlos Eduardo Albuquerque Miranda. Of. DELART nº 31/2018. Parecer CEPE nº 26/2018. 19 

10. Convênio de Cooperação e Termo Aditivo nº 01 entre a Unicamp e a Universidad de 20 

Buenos Aires – UBA, que visa à cooperação acadêmica entre as partes. Executor: Prof. 21 

Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior. Executor Substituto: Prof. Dr. Carlos Eduardo 22 

Albuquerque Miranda. Of. DELART nº 32/2018. Parecer CEPE nº 27/2018. c. 23 

DEPARTAMENTOS. 12. Parecer sobre o Relatório de Pós-Doutorado da Profa. Dra. 24 

Heloísa Helena Pimenta Rocha – DELART, período de 01/03/2017 a 28/02/2018 – Of. 25 

DELART nº 28/2018. 13. Parecer sobre o Relatório de Pós-Doutorado do Prof. Dr. Pedro 26 

da Cunha Pinto Neto – DEPRAC, período de 01/03/2017 a 28/02/2018 – Of. DEPRAC nº 27 

56/2018. 14. Parecer sobre o Relatório de Semestre Sabático da Profa. Dra. Maria Inês de 28 

Freitas Petrucci dos Santos Rosa – DEPRAC, período de 01/08/2017 a 01/02/2018 – Of. 29 

DEPRAC nº 55/2018. 15. Parecer sobre o Relatório de Semestre Sabático da Profa. Dra. 30 

Regina Maria de Souza – DEPE, período de agosto/2017 a janeiro/2018 – Of. DEPE nº 31 

50/2018. 16. Parecer sobre o Relatório de Semestre Sabático da Profa. Dra. Eliana Ayoub 32 

– DELART, período de 01/08/2017 a 31/01/2018 – Of. DELART nº 27/2018. 17. Solicitação 33 

da Profa. Dra. Dirce Djanira Pacheco e Zan – DEPRAC, de exercício de atividades 34 

simultâneas, junto à Prefeitura Municipal de Campinas, no mês de agosto/2018. 18. 35 

Pareceres sobre as inscrições ao processo promoção por mérito 2018: nível solicitado 3.2. 36 

DEPASE: Profa. Dra. Sandra Fernandes Leite; DEFHE: Prof. Dr. Régis Henrique dos Reis 37 

Silva; DEPE: Profa. Dra. Lilian Cristine Ribeiro Nascimento; DEPRAC: Prof. Dr. Dirceu da 38 

Silva e Profa. Dra. Miriam Cardoso Utsumi; DELART: Prof. Dr. Arnaldo Pinto Júnior e Prof. 39 



 

Maurício Ernica; DECISE: Prof. Dr. Alexandro Henrique Paixão e Prof. Dr. Antonio Carlos 1 

Dias Júnior. d. RELATÓRIO DE ATIVIDADES. 20. Profa. Dra. Mara Regina Lemes de 2 

Sordi – DEPRAC. Período: 01/03/2013 a 28/02/2018. Of. DEPRAC nº 58/2018. 21. Profa. 3 

Dra. Adriana Missae Momma – DEPASE. Período: 01/03/2015 a 28/02/2018. Of. DEPASE 4 

nº 40/2018. 22. Prof. Dr. Pedro Ganzeli – DEPASE. Período: 01/03/2014 a 28/02/2018. Of. 5 

DEPASE nº 45/2018. e. ESTÁGIO PROBATÓRIO – Resolução GR 034/2014. 23. Parecer 6 

da Comissão sobre o Estágio Probatório da Profa. Dra. Lavínia Lopes Salomão Magiolino 7 

– DEPE. Of. DEPE nº 51/2018. f. COORDENAÇÃO DE PÓS-GRADUAÇÃO. 24. 8 

PROGRAMA DE PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO. a. Prof. Dr. Alexey Carvalho. 9 

Ingresso no Programa sob a supervisão da Profa. Dra. Maria Márcia Sigrist Malavasi. 10 

Período:  01/08/2018 a 31/07/2019. Informação CPG/FE nº 55/2018. b. Prof. Dr. João Luis 11 

de Almeida Machado. Ingresso no Programa sob a supervisão do Prof. Dr. Sérgio Ferreira 12 

do Amaral. Período:  01/08/2018 a 30/07/2019. Informação CPG/FE nº 55/2018. c. Prof. 13 

Dr. Guilherme Cordeiro da Graça Oliveira. Ingresso no Programa sob a supervisão da 14 

Profa. Dra. Evely Boruchovitch. Período:  julho/2018 a junho/2019. Informação CPG/FE nº 15 

55/2018. d. Profa. Dra. Rosana Horio Monteiro. Ingresso no Programa sob a supervisão do 16 

Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim. Período:  01/09/2018 a 01/09/2019. 17 

Informação CPG/FE nº 55/2018. e. Prof. Dr. Estéfano Vizconde Veraszto. Renovação no 18 

Programa sob a supervisão do Prof. Dr. Sérgio Ferreira do Amaral. Período:  04/06/2018 a 19 

03/06/2019. Informação CPG/FE nº 58/2018. f. Profa. Dra. Gisele Bischoff Gellacic. 20 

Relatório Final do Pós-Doutorado. Supervisão da Profa. Dra. Carmen Lúcia Soares. 21 

Informação CPG/FE nº 057/2018. 25. CREDENCIAMENTO JUNTO AO PPGE/FE. a. 22 

Profa. Dra. Ione Ribeiro Valle como Professor Visitante para coorientar a pesquisa de 23 

Doutorado de Eliana Bar, orientanda da Professora Doutora Regina Maria de 24 

Souza.  Informação CPG nº 62/2018. b. Profa. Dra. Alessandra Rodrigues de Almeida 25 

como Professor Permanente junto ao Mestrado Profissional.  Informação CPG nº 65/2018. 26 

c. Profa. Dra. Aryane Santos Nogueira como Professor Permanente para ministrar 27 

disciplinas e orientar no Mestrado em Educação. Informação CPG nº 63/2018. d. Profa. 28 

Dra. Camila Alves Fior como Professor Permanente para ministrar disciplinas e orientar no 29 

Mestrado em Educação.  Informação CPG nº 63/2018. e. Profa. Dra. Maria Aparecida 30 

Guedes Monção como Professor Permanente para ministrar disciplinas e orientar no 31 

Mestrado e Doutorado em Educação. Informação CPG nº 64/2018. f. Prof. Dr. Antonio 32 

Carlos Dias Junior como Professor Permanente para ministrar disciplinas e orientar no 33 

Mestrado e Doutorado em Educação. Informação CPG nº 64/2018. 26. Edital Processo 34 

Seletivo do Programa de Pós-Graduação em Educação – Ano Acadêmico 2019. 35 

Informação CPG/FE nº 53/21018. 27. Edital Processo Seletivo Pós-Graduação Mestrado 36 

Profissional em Educação Escolar – Ano Acadêmico 2019. Informação CPG nº 54/2018. A 37 

seguir, a Professora Dirce Zan passou à apreciação dos itens destacados. a. 38 

COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 01. Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão 39 



 

Cultural-S EDU-0262 – “Libras no atendimento educacional especializado: Quando? Por 1 

quê?” Carga horária: 3 horas. Responsável: Profa. Dra. Maria Teresa Egler Mantoan. 2 

Parecer CEFE nº 015/2018. 02. Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S 3 

EDU-0287 – “Práticas inclusivas contam...” Carga horária: 3 horas. Responsável: Profa. 4 

Dra. Maria Teresa Egler Mantoan. Parecer CEFE nº 021/2018. 03. Proposta de 5 

Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0288 – “Inclusão na prática: como 6 

ensinar matemática (e outras disciplinas) a todos os alunos, sem adaptações? ” Carga 7 

horária: 4 horas. Responsável: Profa. Dra. Maria Teresa Egler Mantoan. Parecer CEFE nº 8 

022/2018. 04. Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0289 – 9 

“Atendimento educacional especializado: o estudo de caso fundamentado no modelo 10 

social” Carga horária: 3 horas. Responsável: Profa. Dra. Maria Teresa Egler Mantoan. 11 

Parecer CEFE nº 023/2018. 05. Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S 12 

EDU-0290 – “A diferença nas escolas” Carga horária: 3 horas. Responsável: Profa. Dra. 13 

Maria Teresa Egler Mantoan. Parecer CEFE nº 024/2018. 06. Proposta de Oferecimento 14 

do Curso de Extensão-S EDU-0268 – “Geometria e pensamento Geométrico na e para a 15 

educação infantil e anos iniciais” Carga horária: 80 horas. Responsável: Prof. Dr. Carlos 16 

Miguel da Silva Ribeiro. Parecer CEFE nº 018/2018. A Professora Débora Mazza 17 

esclareceu que os itens 01 a 06 tratavam-se de propostas de oferecimentos de cursos e 18 

que haviam sido destacados na reunião da Congregação do mês de maio, todavia pelo 19 

adiantado da hora não houve tempo hábil para discussão naquela reunião, sendo sugerida 20 

a retirada de pauta com retorno para discussão na reunião de Congregação do mês 21 

seguinte. A Professora Débora Mazza frisou que as propostas tramitaram em todas as 22 

instâncias da Unidade e que atendiam ao Regimento de Extensão da FE, bem como as 23 

normas da universidade. Após os esclarecimentos prestados, a Professora Dirce Zan 24 

submeteu os itens 01 a 06 para aprovação, os quais foram aprovados com 01 voto 25 

contrário. A Professora Dirce Zan apresentou o item b. DIREÇÃO. 11. Solicitação de 26 

indicação de membro titular e suplente junto à CCP – Comissão Central de Pesquisa. 27 

DEPASE – Profa. Dra. Theresa Maria de Freitas Adrião (titular); DEPE – Profa. Dra. Ana 28 

Lúcia Horta Nogueira (suplente); DEFHE – Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira Gallo; 29 

DELART – Profa. Dra. Heloísa Helena Pimenta Rocha; DECISE – não houve indicação; 30 

DEPRAC – não houve indicação. A Professora Dirce Zan esclareceu que os atuais 31 

membros, Prof. Guilherme Prado e Profa. Nora Krawkzyk, haviam sido consultados e não 32 

tinham interesse em continuar na representação. Sendo assim, a Direção consultou os 33 

departamentos, os quais apresentaram as indicações constantes na pauta. Diante disso, 34 

submeteu os nomes para votação, começando com a votação para titular, e como vinha 35 

ocorrendo em outras indicações da FE, todos os nomes seriam colocados em votação. A 36 

princípio, a Professora Dirce Zan colocou em votação os nomes indicados para a 37 

titularidade, que foi feita de forma ativa: Profa. Dra. Theresa Maria de Freitas Adrião – 38 

nenhum voto; Prof. Dr. Silvio D. Oliveira Gallo – 09 votos; Profa. Dra. Heloisa Helena 39 



 

Pimenta Rocha – 02 votos; abstenções – 08. A seguir, a Professora Dirce Zan procedeu 1 

a votação da suplência, que também foi feita de forma ativa: Profa. Dra. Theresa Maria de 2 

Freitas Adrião – nenhum voto; Profa. Dra. Ana Lúcia Horta Nogueira – 06 votos; Profa. Dra. 3 

Heloisa Helena Pimenta Rocha – 05 votos; abstenções – 8. Encerrada a votação, a 4 

representação da FE junto à CCP ficou assim determinada: Titular – Prof. Dr. Silvio 5 

Donizetti de Oliveira Gallo e Suplente – Profa. Dra. Ana Lúcia Horta Nogueira. A 6 

Professora Dirce Zan agradeceu ao Prof. Guilherme e Profa. Nora pelo tempo que 7 

representaram a FE junto à CCP e destacou a importância da participação externa dos 8 

docentes nessas comissões. A seguir a Professora Dirce Zan apresentou o item 19. 9 

Comissão Avaliadora para o processo de promoção por mérito – 2018. Informou que uma 10 

gama de nomes foi indicada, e a sugestão era a aprovação de toda lista, para que a 11 

comissão dos concursos tivesse várias opções quando da realização dos contatos com a 12 

comissão. A Professora Dirce Zan esclareceu que na CEPE houve o consenso em indicar 13 

para a comissão os mais titulados, os docentes mais próximos geograficamente e os 14 

docentes indicados por mais de 1 departamento. O Professor Renê Trentin sugeriu que 15 

a comissão fosse formada por 2 docentes externos à Unicamp e 3 docentes da Unicamp. 16 

O Professor Antonio Carlos Dias ressaltou que a posição do DECISE em indicar dos 17 

docentes da Unicamp, porém externos à FE, era para evitar conflitos. A Professora 18 

Alexandrina Monteiro observou que seria importante ter algum docente da FE na 19 

comissão. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a Professora Dirce Zan 20 

submeteu a lista dos nomes indicados pelos departamentos, conforme abaixo: DEPASE - 21 

Membros Internos: José Roberto Montes Heloani (FE/UNICAMP); Luis Henrique Aguilar 22 

(FE/UNICAMP); Pedro Ganzeli (FE/UNICAMP). Membros Externos: Celso Luiz Aparecido 23 

Conti (UFSCar); Débora Cristina Fonseca (UNESP/Rio Claro); Fábio Fernandes Villela 24 

(UNESP/SJRP); Jane Paiva (UERJ); Jefferson Mainardes (Univ. Estadual Ponta Grossa); 25 

Joyce Mary Adam (UNESP/Rio Claro); Leôncio José Gomes Soares (UFMG); Maria Clara 26 

Di Pierro (USP); Maria Margarida Machado (UFG); Maria Rosa Rodrigues Martins de 27 

Camargo (UNESP/Rio Claro); Romualdo Luiz Portela de Oliveira (USP). DEPRAC - 28 

Membros Internos: Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira (FE/UNICAMP); Ana Lúcia 29 

Guedes Pinto (FE/UNICAMP); Maria Inês F. Petrucci dos Santos Rosa (FE/UNICAMP). 30 

Membros Externos: Maria Silvia Pinto de Moura Librandi da Rocha (PUCCAMP); Maria 31 

Auxiliadora B. Andrade Megid (PUCCAMP); Renata Sieiro Fernandes (Centro Universitário 32 

Salesiano – Campus Americana); Kátia Regina Moreno Caiado (UFSCar/Sorocaba). 33 

DEFHE – Membros Internos: Pedro Laudinor Goergen (FE/UNICAMP); Silvio Donizetti de 34 

Oliveira Gallo (FE/UNICAMP). Membros Externos: Marcos Francisco Martins 35 

(UFSCar/Sorocaba); Antonio Joaquim Severino (USP); Kátia Regina Moreno Caiado 36 

(UFSCar/Sorocaba). DEPE - Membros Internos: Ana Luiza Bustamante Smolka 37 

(FE/UNICAMP); Márcia Regina Ferreira de Brito (FE/UNICAMP). Membros Externos: Maria 38 

Silvia Pinto de Moura Librandi da Rocha (PUCCAMP); Maria Isabel da Silva Leme 39 



 

(IP/USP); Elizabeth dos Santos Braga (FE/USP); Maria Suzana Stefano Menin 1 

(UNESP/Presidente Prudente).  DELART - Membros Internos: Antonio Carlos Rodrigues 2 

de Amorim (FE/UNICAMP); Norma Sandra de Almeida Ferreira (FE/UNICAMP); Márcia 3 

Maria Strazzacappa Hernández (FE/UNICAMP); Wencesláo Machado de Oliveira Júnior 4 

(FE/UNICAMP). Membros Externos: Flávia Obino Corrêa Werle (UNISINOS/RS); Maria 5 

Rosa Rodrigues Martins de Camargo (UNESP/Rio Claro); Arilda Inês Miranda Ribeiro 6 

(UNESP/Presidente Prudente). DECISE - Membros Internos: Andréia Galvão 7 

(IFCH/UNICAMP); Ângela Maria Carneiro Araújo (IFCH/UNICAMP); Marcelo Siqueira 8 

Ridenti (IFCH/UNICAMP); Antonio Augusto Arantes Neto (IFCH/UNICAMP); Heloísa André 9 

Pontes (IFCH/UNICAMP); Thomas Patrick Dwyer (IFCH/UNICAMP); Rosana Aparecida 10 

Baeninger (IFCH/UNICAMP); Alfredo Cesar Barbosa de Melo (IEL/UNICAMP). Membros 11 

Externos: Marília Pontes Sposito (FE/USP); Cláudia Pereira Vianna (FE/USP); Jacob 12 

Carlos Lima (CECH/UFSCar); Carmen Sylvia Vidigal Moraes (FE/USP); Juarez Tarcísio 13 

Dayrell (FaE/UFMG); Paulo César Rodrigues Carrano (FE/UFF); Rosa Rodrigues Heringer 14 

(FE/UFRJ); Carlos Benedito de Campos Martins (ICS/UnB); Maria Alice de Lima Gomes 15 

Nogueira (FaE/UFMG); Cláudio Marques Martins Nogueira (FaE/UFMG). Após votação, o 16 

item foi aprovado, com 4 abstenções. Em seguida, a Professora Dirce Zan colocou que 17 

em votação a composição da comissão. A) 3 docentes internos à Unicamp e 2 docentes 18 

externos: 7 votos favoráveis. B) 2 docentes internos à Unicamp e 3 docentes externos: 6 19 

votos favoráveis. 7 abstenções. Sendo assim, a comissão seria formada por 3 docentes da 20 

Unicamp e 2 docentes externos à Unicamp. A seguir, a Professora Dirce Zan sugeriu 21 

votar a prioridade para contato com a comissão: a) vínculo com Programas de Pós-22 

Graduação em Educação; b) docente mais titulado; c) proximidade territorial; d) docente 23 

indicado por mais de 1 departamento; e) que contemple a diversidade dos departamentos. 24 

Após os esclarecimentos, a Professora Dirce Zan submeteu a proposta para aprovação, 25 

a qual foi aprovada com 8 abstenções. A seguir a Professora Dirce Zan passou a palavra 26 

para a Profa. Nima que pedira destaque para o item 25.g. Renovação de credenciamento 27 

de docentes ativos no PPGE/FE. Informação CPG nº 69/2018. A Professora Nima 28 

Spigolon informou que solicitou destaque apenas para esclarecer que, com a mudança do 29 

sistema da DAC, todo docente ativo, deveria ter a renovação do credenciamento aprovada 30 

em Congregação. Após os esclarecimentos prestados, a Professora Dirce Zan submeteu 31 

o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. Em seguida a Professora Dirce 32 

Zan passou para o I) EXPEDIENTE. Item 02. Informes senhores conselheiros. A 33 

Professora Ana Archangelo reforçou o convite para a reunião aberta da CPFP que seria 34 

realizada no dia 28/08, às 9h30m na sala do CONSU, especialmente aos docentes que 35 

orientariam estágio no semestre seguinte. Salientou que teria a presença da Profa. Eliana 36 

Amaral na abertura do evento, bem como representantes das Diretorias de Ensino leste e 37 

oeste. Frisou que seria uma oportunidade de estreitar os laços de parceria com a rede 38 

básica, e se possível, construir projetos de estágio a partir dessa interlocução. Informou 39 



 

também que estava circulando na lista docente o documento formulado a partir do último 1 

fórum das universidades estaduais paulistas. Solicitou aos conselheiros que ajudassem na 2 

divulgação do documento. Informou ainda que a última reunião do fórum estava sendo 3 

planejada para setembro. A Professora Nima Spigolon informou que o processo seletivo 4 

da pós-graduação estava em andamento. Salientou que no período de 15 a 18/07 a FE 5 

estaria sediando a 13ª Reunião Regional da ANPEd Sudeste, cuja abertura seria no dia 6 

15/07 com a presença da Deputada Luiza Erundina, como um tributo à Paulo Freire. 7 

Aproveitou para agradecer as coordenadoras de linha do Mestrado Profissional, sendo 8 

Linha 1 – Profa. Mara Sordi e Profa. Sandra Leite e Linha 2 – Profa. Inês Bragança e Profa. 9 

Miriam Utsumi. A Professora Alexandrina Monteiro informou que estava ocorrendo a 10 

“Conferência Internacional Deleuze Studies”, na FE e no Centro de Convenções da 11 

Unicamp, e que se encerraria naquela data. Frisou que estava sendo muito interessante e 12 

que o material seria disponibilizado oportunamente. Aproveitou para informar que a reitoria 13 

havia criado o programa chamado Renovagrad, que a princípio foi pensado como uma 14 

renovação da grade curricular, todavia não se tratava apenas disso, mas também de 15 

questões pedagógicas, didáticas e da carga horária em sala de aula. Ressaltou que 16 

receberam uma demanda da reitoria da indicação de mais 5 nomes para participar da 17 

discussão do Renovagrad, de uma formação de ensino à distância, com curso via Moodle. 18 

Aproveitou para pedir aos colegas que se atentassem para a questão dos PADs, e que 19 

fizessem a avaliação do aluno. Frisou que era importante que o docente desse baixa no 20 

sistema, caso houvesse desistência do PAD, para que os dados estivessem corretos, para 21 

fins de estatística, inclusive. Observou que estava sendo solicitada alteração no sistema 22 

para que pudesse constar a informação da desistência. O Professor Alexandro Paixão 23 

salientou que o Renovagrad era um espaço importante de atuação da FE. Seria necessária 24 

a indicação de professores, conforme a Profa. Alexandrina mencionou. Informou que já 25 

tinham 5 professores: Fabiana Rodrigues, Pedro Ganzelli, Alik Wunder, Alessandra Viveiro 26 

e Jackeline Mendes, mas precisaria da indicação de mais 3 nomes, o que poderia ser feito 27 

naquele momento. Os docentes a seguir se colocaram à disposição: Guilherme Prado, 28 

Nima Spigolon e Carlos Miranda. Aproveitou para lembrar que seria importante que em 29 

agosto acontecesse o Seminário de Práticas. Informou que houve uma reunião das 30 

Coordenações de Graduação com a Direção e o PIBID, abrangendo 3 questões muito 31 

importantes: ENADE, PIBID e Residência Pedagógica, e que possivelmente haveria uma 32 

mesa redonda para o final de agosto. O acadêmico Andrey Mori informou que os 33 

estudantes tinham sugestões para o Seminário de Práticas e as enviariam assim que 34 

possível. O Professor Guilherme Toledo Prado informou que houve uma web 35 

conferência sobre PIBID com a Diretoria da Educação Básica, com duas funcionárias 36 

respondendo questões referente à Residência Pedagógica e também sobre o PIBID. 37 

Ressaltou que ficou claro pelas respostas dadas, de que o PIBID não era mais o foco, e 38 

que a indução era pela Residência Pedagógica, inclusive com maior financiamento. 39 



 

Aproveitou para solicitar divulgação do documento produzido a partir do fórum das 1 

universidades estaduais paulistas, o qual estava sendo muito bem acatado. 03. Informes 2 

Direção. A Professora Dirce Zan passou os seguintes informes: A. A greve dos 3 

funcionários ainda permanecia. Na semana anterior, o reitor havia chamado uma reunião 4 

com os Diretores sobre como proceder com os funcionários que estavam em greve. O Prof. 5 

Marcelo Knobel informou que nos órgãos ligados à reitoria, estava sendo descontado o 6 

ponto dos servidores em greve. O reitor passou para as unidades a responsabilidade sobre 7 

a questão do ponto; B) A ANPed da região sudeste aconteceria no período de 15 a 8 

18/07/2018 na FE; C) O COLE seria realizado no período de 10 a 13/07/2018; D) O 9 

FORUMDIR aconteceria no período de 15 a 17/08/2018 e seria sediado pela FE. Ressaltou 10 

que a conferência de abertura seria feita pelo Prof. Valdemar Sguissardi; E) A FE deveria 11 

indicar até o dia 31/08 nomes das 3 categorias para compor a Comissão de Avaliação 12 

Institucional. Frisou que seria um momento importante para se pensar o presente e o futuro 13 

da faculdade; F) Em outubro haveria renovação de diversos cargos na FE, tais como: 14 

Coordenador de Pós-Graduação, para o qual a Profa. Mara Jacomeli não poderia ser 15 

reconduzida; Coordenador de Licenciaturas, para o qual a Profa. Alexandrina Monteiro e 16 

Profa. Gabriela Tebet poderiam ser reconduzidas e frisou que a gestão de ambas era 17 

promissora; CPFP, seria uma renovação, pois a Profa. Ana Archangelo informou que 18 

deixaria o cargo. A Profa. Inês poderia se candidatar à presidência. Observou a 19 

necessidade de ampliar o debate das funções dessas comissões, uma vez que são 20 

instâncias importantes de atuação da faculdade nesse momento de ataques, que as 21 

universidades vêm sofrendo com os cursos à distância. A servidora Simone Oliveira 22 

lembrou que haveria também eleição para Coordenador da Comissão de Bibliotecas. A 23 

Professora Débora Mazza solicitou a divulgação do edital projetos linha extensão, nos 24 

valores individuais de R$ 10.000,00, vinculado às atividades de pesquisas lançado pela 25 

PRP em 06/06, cujo prazo final seria dia 06/07. Aproveitou para mencionar ações que 26 

ocorreram na FE, em especial envolvendo a Biblioteca: 1) Seminário Literatura Inclusiva, 27 

organizado pelo LEPED, coordenado pela Profa. Maria Teresa Mantoan, que abordou 28 

acessibilidade, atividades de contação de histórias para o público infantil do PRODECAD; 29 

2) Projeto Entre Autores, Leitores: diálogos com a comunidade, coordenado pelo GEPEJA, 30 

Profa. Nima e Profa. Sandra. Frisou que era uma atividade gratuita à comunidade, mas 31 

com edital financiado pela PREAC; 3) As entrevistas que ocorreram na Biblioteca 32 

envolvendo o Prof. Yves Mollier, da Universidade de Versalhes promovido pelo Prof. 33 

Alexandro Paixão. Frisou que apesar dos desafios, a FE estava realizando atividades 34 

importantes. A servidora Simone Oliveira agradeceu a Direção pela proposta, e 35 

aproveitou para frisar que era a Biblioteca tentando ser Biblioteca e amplificar suas ações. 36 

Nesse momento houve uma salva de palmas. O Professor Carlos Miranda lembrou que 37 

em 2008/2009 aconteceu na FE um seminário de educação à distância, quando da criação 38 

da UNIVESP, e foram tiradas diretrizes políticas sobre o uso dos recursos tecnológicos 39 



 

para educação à distância. Dentre elas estava a diretriz de que a FE não apoiaria educação 1 

à distância e nem semipresencial para formação inicial, mas em cursos de extensão e 2 

cursos de especialização, a FE poderia acolher, assim como no caso do curso de gestores, 3 

que foi semipresencial. Nesse documento havia um conjunto de discussões que tinha a ver 4 

com a proposta da UNIVESP e também do Renovagrad. Sendo assim, frisou que seria 5 

importante recuperar os documentos que foram produzidos na época. A Professora Dirce 6 

Zan agradeceu o Prof. Carlos Miranda e o convidou para pensarem juntos ainda no 2º 7 

semestre essa questão. O Professor Arnaldo Pinto registrou a divulgação do vídeo do 8 

acervo do COLE. E como no vídeo não constaram os créditos, aproveitou para fazer 9 

menção dos agradecimentos: à Direção, depoimentos do Prof. Alexandro Paixão, da Profa. 10 

Alik Wunder, da Profa. Lilian Martin, as contribuições do Prof. Antonio Carlos Amorim, Prof. 11 

Anderson Trevisan e a servidora Thaís Marin. A Professora Dirce Zan cumprimentou o 12 

Centro de Memória da FE pela realização. O Professor Carlos Miranda cumprimentou 13 

em nome do DELART, o trabalho da Profa. Lilian Martin, apesar das limitações de saúde, 14 

o carinho com que ela teve desde a realização do primeiro COLE. Frisou que era algo 15 

fantástico e de espírito público ímpar. Aproveitou para lembrar que a arte da ANPEd era 16 

um trabalho do Prof. Milton José de Almeida. A Professora Dirce Zan informou que os 17 

cumprimentos da Direção também eram extensivos aos colegas engajados desde o 18 

primeiro COLE. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária 19 

da Direção da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto 20 

à apreciação dos senhores conselheiros. O arquivo em áudio na íntegra da reunião 21 

encontra-se no site da FE que poderá ser acessado através de senha pessoal. Cidade 22 

Universitária “Zeferino Vaz”, 23 de agosto de dois mil e dezoito.  23 


